

Número suelto, 5 cént.  
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Viernes 9 de Abril de 1920

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

### La gratificación de residencia para el Clero de Canarias

Los trabajos de los Diputados y Senadores de Canarias para conseguir tan justa mejora han tenido al fin felicísimo éxito, y el Gobierno y las Cortes han reparado esa injusta pretensión de que era víctima el benemérito Clero de las Islas.

Ayer nuestro estimado amigo don Francisco Herráiz Malo, recibió los siguientes telegramas en que le comunicaban tan grata noticia:

**URGENTE**  
Francisco Herráiz Malo  
Zanerife

Cumpliendo mi palabra tengo gusto comunicarle acaba aceptar Congreso mi enmienda concediendo gratificación treinta por ciento todo Clero Canarias sin excepciones. Ruégole hágalos públicos. Enhorabuena. Abrazos.—Delgado Barreto.

Herráiz Malo  
Tenerife

Aprobada enmienda concediendo gratificación residencia Clero catedral parroquial. Enhorabuena.  
Félix.

Herráiz Malo, Arcipreste  
Tenerife

Congreso acaba aprobar enmienda presentamos proponiendo inclusión presupuestos treinta por ciento gratificación residencia para todo Clero Canarias. Efusiva enhorabuena.  
Salazar.

Al mismo tiempo recibían telegramas con la misma noticia don Antonio Delgado del Castillo, a quien su hijo rogaba lo hiciera saber a los Sacerdotes amigos, y el Sr. Deán de la Catedral.

Es pues un hecho que el Clero de Canarias se verá igualado a todos los demás que cobran sus haberes del Estado, y que cesará la excepción que con él se hacía.

Enhorabuena y plácemes entusiastas merecen todos los que con tanto entusiasmo han trabajado para conseguirlo.

En primer lugar a los dignos Diputados y Senadores que no han perdonado molestias y trabajos, acudiendo todos unidos, con rara unanimidad y con la mejor voluntad a defender el derecho de los Sacerdotes Canarios, y después el iniciador de toda esta campaña de reparación, el R. Cura párroco de Puntañana don Tomás Brito Rodríguez, y los que en esta Isla le secundaron con el mayor entusiasmo, don Juan Batista Fuentes y don Francisco Herráiz Malo, quienes tomaron a su cargo todo el trabajo de propaganda necesario para crear ambiente favorable a la petición.

A todos, pues, la damos muy efusiva, así como al dignísimo Clero de Canarias.

En La Laguna se vende una casa en la calle de la Palma núm. 3. Darán razón, en Santa Cruz San Juan Bautista núm. 1.

### En Sudamérica LA CULTURA ESPAÑOLA

**Viaje del señor Calleja**  
La Prensa sudamericana llegada recientemente da cuenta detalladísima de un patriótico e interesante viaje que realiza por aquellos países don Saturnino Calleja, copropietario de la importante casa editorial madrileña, para estudiar los medios de divulgar más intensamente la cultura patria en las naciones hispanoamericanas, con nuevas y cuidadísimas ediciones de las joyas de nuestra ciencia y nuestra literatura.

Como embajador de ambas ha sido acogido allí el señor Calleja, y en sus intervenciones que con él han celebrado redactores de los más importantes diarios, ha expuesto propósitos y proyectos admirables, que deben regocijar a todos los españoles, porque gracias a ellos terminará la vergüenza de esas ediciones en castellano, hechas en el extranjero, plagadas de inevitables errores, por obra de las cuales nuestra literatura, no llevada por nosotros, es deficientemente conocida.

### Francia y el Vaticano

Plenipotenciario en Roma

Doulcet, ministro plenipotenciario enviado cerca del Vaticano para preparar la reanudación definitiva de las relaciones, ha llegado a Roma y ha visitado a los Cardenales Gasparri y Ferretti. El encargado de Negocios francés tiene una misión puramente provisional y no será recibido por el Papa.

Va acompañado de dos secretarios de Embajada.

**El proyecto en la Cámara**

Las Comisiones de Negocios Extranjeros y Hacienda presididas por el señor Barthelemy, escucharon al señor Millerand respecto del proyecto de ley referente a la reanudación de las relaciones diplomáticas con el Vaticano.

El presidente del Consejo desarrolló todos los motivos del interés social que han hecho que se presente ese proyecto. No se trata solamente de rehacer el Concordato, sino de que haya un embajador en Roma que autorizará las conversaciones previas para los nombramientos de Obispos.

El principio de reciprocidad diplomática puede parecer el implicar el nombramiento de un Nuncio en París y el restablecimiento de la Nunciatura, y esto podrá ocurrir después de un acuerdo previo.

El señor Millerand concluyó afirmando que ninguna desconsideración política interior había dictado su iniciativa, se indica el motivo por el cual el Gobierno estima que el nombramiento de embajador es preferible al de ministro plenipotenciario, pues si Francia debe ir a Roma, debe ir con todas las ventajas.

Precisó también la naturaleza de la misión dada al encargado de Negocios ya nombrado, para entablar las conversaciones preliminares con el Cardenal Gasparri.

El señor Millerand considera que las conversaciones no podrán menos de dar un resultado satisfactorio.

### Leed y poned en práctica, lo que habéis leído

No voy a escribir un artículo de erudición ni voy a hablarlos tampoco de la China o del Japón, es decir, de lo que no os importa; voy a hacer unas cuantas consideraciones prácticas relacionadas con este país que es lo que nos interesa, o por lo menos nos debe interesar.

Me refiero al triste cuadro que continuamente se presenta a nuestra vista respecto de la mendicidad en general, pero particularmente de la niñez; cuadro tan lastimoso al considerar los sufrimientos que trae consigo la miseria, como repugnante si por esta son arrastrados al abismo de una vida depravada con todas sus consecuencias; es cierto que últimamente se ha trabajado mucho en pro de los golfos, haciéndolos ingresar en el Asilo Victoria, y en varias escuelas más, pero queda muchísimo por hacer. El sexo femenino (sin que hasta el presente hayamos trabajado nada en su favor) permanece en el mayor abandono.

Por dos veces he emprendido campaña sobre este asunto tan importante como trascendental, no habiendo dado (al parecer) un satisfactorio resultado, pero he aquí un caso que juzgo providencial y es que a raíz de mis humildes indicaciones, pero por motivos completamente ajenos a ellas, ha sido implantada en esta capital, la junta de Acción Católica de la mujer, cuyo fin es precisamente ocuparse de lo que tantas veces he lamentado, la necesidad de moralizar a unas y recoger a otras, incluso a las niñas. Esta asociación cuenta con el apoyo del ilustrísimo señor Obispo quien la inició, y del Excelentísimo Gobernador Civil, los cuales reconociendo la necesidad que de ella había, han demostrado verdadero interés por protegerla; los miembros que la componen se hallan animados de gran entusiasmo por llevar a cabo varios proyectos importantísimos; no los dejesis olvidados, con una fría indiferencia; las personas acudidas, lo mismo que la junta de protección a la infancia y represión de la mendicidad no deben consentir que esta obra de acción social femenina, siendo como es, llamada a dar tan copioso fruto, no obtenga todo el desarrollo que su necesidad requiere, por falta de apoyo moral y material; no temáis que vaya a ser una carga más sobre la población, al contrario, nos veremos libres de la que hoy nos pesa dejando de presenciar los tristes espectáculos que hoy presenciamos; es verdad que se pide una limosna para la fundación pero cuando esta se ha realizado, las mismas favorecidas, se sostendrán trabajando honradamente; no os hagáis sordos a este paso de regeneración social femenina, que se trata de dar.

El que reconociendo su conveniencia, quiera contribuir voluntariamente no espere a que se le pida y puede dirigir su donativo a la Sra. doña África Armas de Rumeo, o a la Sra. Mariama Cruz y Calpena, dignas Presidenta y Tesorera de la Asociación, respectivamente; Dios bendecirá esta obra de caridad y quedarán muy agradecidas la Junta y

Mrs. Terlosa

### Los franceses y la hidalgúia española

En un artículo que publica el periódico francés «Libertad del Sudoeste» con el título «Los españoles en Francia», dice entre otras cosas: «Hay que recordar que la causa de Francia suscitó en el otro lado de los Pirineos muchas simpatías y numerosos sacrificios.

En la nación española, muchos hombres han escapado a la voz de la comunidad de raza y se han apresurado a socorrer a la gran hermana latina amenazada de perecer.

Más de un batallón de la legión extranjera se ha podido fundar con voluntarios españoles muchos de los cuales han muerto en los campos de batalla.

Nos es agradable hablar aquí de una familia española en la cual la amistad hacia Francia es una tradición secular, y que ha dado a la defensa de nuestro país dos de sus hijos: La familia de Quirós ha visto a uno de ellos morir heroicamente bajo la bandera francesa, y el otro fue herido de gravedad en el servicio de nuestra patria.

Cristóbal se encontraba en Buenos Aires cuando estalló la guerra, y emprendió la travesía para alistarse en la legión extranjera. Muy pronto se distinguió en ella; recibió felicitaciones de sus jefes, y fué citado varias veces en la orden del día y condecorado.

A los veintidós años de edad cayó en una lucha cuerpo a cuerpo el 5 de Julio de 1916. Era granadero y había presentado más de una vez este final. Sucedió esto en Bellefontaine en Santerre, donde centenares y hasta millares de españoles derramaron su sangre.

Su hermano Fernando vivía en España, donde se preparaba para ser ingeniero, cuando decidió alistarse en la legión extranjera de Francia. Fermado fué herido y conducido al hospital. Una vez curado de sus heridas en vez de ir como convaleciente al sitio que le habían asignado las autoridades militares se fugó hacia el frente. Advertió a su familia para que no le escribiese hasta nueva orden, pues temía ser castigado por su desobediencia.

Fué nuevamente herido en las dos piernas y hecho prisionero por los alemanes en el mes de Abril de 1918. Al terminar la guerra fué puesto en libertad. Ha sido condecorado con la Cruz de Guerra y con la cruz militar y citado tres veces en la orden del día.

**AUTOMOVILES LLOBBET.** Teléfono número 109.

### D. E. P.

En la vecina ciudad de La Laguna, donde desde hace algún tiempo ha venido padeciendo con resignación y mansedumbre cristiana el dolor que causa encontrarse privado de la salud, ha rendido su tributo a la muerte la señora doña Carmen Gómez, esposa de nuestro queridísimo amigo el celoso administrador de este diario, don Octavio Rodríguez de la Vega.

Cuando ya estaba impresa nuestra edición de ayer, una noticia telefónica, comunicada a las cinco próximamente de la mañana, nos hizo sabedores del triste y doloroso fallecimiento, que ha dejado sin una madre cariñosa a unos buenos hijos y sin una esposa ejemplar y virtuosa y un hombre tan laborioso como nuestro excelente amigo el señor Rodríguez.

El sepelio de la estimada señora, verificado ayer tarde a las seis, en La Laguna, constituyó una verdadera manifestación de duelo, lo que prueba el afecto y simpatía en que se tiene a la familia de la finada y testimonio a la vez el sentimiento que su muerte ha causado.

Con toda sinceridad nos asociamos al dolor que embarga en estos momentos a su esposo e hijos y demás familiares, y hacemos votos porque Dios les conceda la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan rudo golpe.

### VIROCACAO

Es un alimento ideal con sabor delicioso y fácilmente asimilable. Se puede tomar con leche fría o caliente, con agua o seco.

No es una medicina sino el más poderoso alimento reconstituyente. Se asimila sin fatigar los órganos digestivos.

Pidanse hojas con más detalles y el VIROCACAO, en la droguería del señor Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife. The Virocacao Company Inc. New York.

### Voces de la calle

Ciudadela infecta

Los inquilinos de una ciudadela que se halla situada en la calle de Puerta Canseco, quejándose del lamentable estado higiénico en que aquella se encuentra.

Concurren a agravar este mal estado, no solamente las condiciones pésimas de todas las habitaciones, sino también los actos de ciertos vecinos; hechos estos refractarios a toda higiene.

El foco de infección que, según los susodichos inquilinos, forman las peores condiciones de las letrinas y el aljibe, redunda en perjuicio de la salud de los habitantes de esta ciudadela, así como también de todo el público en general.

Por esta razón hacemos eco de esas quejas para que aquellas autoridades, a quienes el asunto compete, tomen las medidas necesarias y suficientes con objeto de evitar las fatales consecuencias que pudieran ocasionarse.

### La Prensa brasileña contra el Senado norteamericano

Telegrafían de Rio Janeiro: «El Journal de Comercio» califica la votación del Senado americano de deslealtad para el mundo entero, y añade que el Senado ha roto la unión sagrada. El mecanismo social futuro, falto ya de una pieza esencial, tendrá un funcionamiento defectuoso, a no ser que la opinión americana haga retroceder a los plutócratas del Senado, que han sacrificado los intereses de la Humanidad a su puro egoísmo.

«El País» hace resaltar que los Estados Unidos son una gran Nación incapaz de elevarse por encima de su política interior y contrasta la civilización material de los Estados Unidos y la cultura política de sus directores. Añade: «Alemania se rebela ya contra el Tratado de Versalles y no tardará en pedir su revisión para adaptarle a una paz separada que concertará con los Estados Unidos.»

### AUDIENCIA

Juicios orales

Ante el Tribunal de Derecho compareció ayer Alejandro Ghayes, acusado de haber hurtado 100 quintales de maderas en un depósito existente en la calle de Santa Rosalía.

El Ministerio fiscal pidió que se corrigiese al procesado con 4 meses 11 días de arresto mayor e indemnización de 400 pesetas al perjudicado.

La defensa estuvo a cargo del letrado señor Martínez.

Señalamiento para hoy.

Juzgado de esta Capital.—Contra José Pérez y Nuñez, por estafa. Abogado Sr. Orozco. Procurador, Sr. Casanova.

Vista civil

En la Sala de lo Civil de la Audiencia de Las Palmas se ha celebrado la vista del incidente de autos en menor cuantía seguidos en el juzgado de la Rotativa por doña Paulina Barreto Luis contra el Ayuntamiento de el Realajo bajo.

### Señoritas

Si desean colocación en escritorio comercial, pueden dirigirse por escrito, indicando sus aptitudes y aspiraciones, a Pedro E. Monteros, en plaza.

### LOS CARTEROS RURALES

Ha visitado a la prensa madrileña una Comisión de carteros rurales y peatones, en representación de sus compañeros de España, que ha venido a ésta corte a dar las gracias al director de Correos, Sr. Alas Pumariño, por su acertada gestión en pro de la clase, y al mismo tiempo solicitar de la superioridad se lleve a cabo la creación del Cuerpo auxiliar de Correos a base de los actuales rurales y peatones, que se les aumente el exiguu sueldo que hoy perciben, se les conceda jubilación cuando lleguen a una edad avanzada y algunas otras importantes mejoras que desde hace tantos años vienen persiguiendo estos modestos y dignos funcionarios subalternos del Correo en España.

Dicha Comisión ha sido organizada con la suscripción abierta al efecto por el periódico profesional «El Cartero español».

**AUTOMOVIL «MARTINI»** de 12/16 H. P.—Se vende. Está recién reparado y en buen estado. Para informes Canales 5.

### MIRANDO AL PORVENIR

### La situación política de España

Para nadie es un secreto que la política española sufre actualmente una honda transformación.

En período agónico el viejo sistema parlamentario, las gentes se preguntan cuál será el desenlace de nuestra grave situación política.

El ilustre jefe del partido conservador no ha pronunciado su anunciado discurso sin duda alguna porque su noble intento de concentración conservadora lo considera de momento irrealizable.

Se habla de agrupaciones homogéneas de partidos, tanto en la rama conservadora como en la liberal; pero es lo cierto, que ni los trabajos de Amós Salvador ni los buenos propósitos de Bugallán han logrado cristalizar en la realidad.

La famosa crisis «histórica» se quedará en histórica. Sobre los restos de este Gobierno se levantará otro tan efímero, tan inconsistente quizás como el actual.

Y es que no se pueden coordinar esfuerzos, sumar voluntades, sino en torno a una bandera común de las derechas, que depurando métodos y procedimientos dé cauce al mismo tiempo a las necesarias transformaciones que el régimen social ha impuesto.

Los discursos pronunciados por los oradores que a instancias de «El Debate» han expuesto hasta este momento su opinión sobre el problema social, acusan en verdad, salvo las diferencias a que en artículos anteriores nos hemos referido, una notable coincidencia en cuanto a la necesidad de transformar el régimen social, restableciendo el imperio de la justicia cristiana, sobre los egoísmos de los unos y las execrables aberraciones demagógicas de los otros.

Por otra parte, la acción social católica en España va adquiriendo un auge consolador debido al generoso esfuerzo de los propagandistas católicos.

Si en lo agrario la Confederación católica nacional ha llegado a adquirir un desarrollo enorme, de tal modo que hoy es modo o de instituciones en toda Europa, también en lo obrero nuestros valientes Sindicatos van con-

quistando adeptos, amorosamente arrancados al campo revolucionario.

En estas fuerzas católicas-sociales está la salvaguardia y el porvenir glorioso de la Patria.

La transformación se está operando, pero no violenta, bolchevique, como quieren los demagogos, los habituales del desorden, sino serena y pacífica, como cumple a nuestros principios de caridad y de justicia.

Ahora es preciso que esa fuerza social a que nos referimos se decida a intervenir directamente en la política, vaciando en la esfera gubernamental su ideológico contenido.

No se trata de destruir, sino de renovar, conservando todo aquello que por fundamental es invariable en nuestra constitución política. Las fuerzas conservadoras han de tender a la derecha, a la derecha social singularmente. Todos debemos olvidar el lamentable yerro de aquel permanente desposorio con la revolución que estuvo a punto de producir la ruina de España.

Hoy, apenas, si no como derivado de lo social, existe problema alguno político. El verdadero problema, el problema social magno y trascendental, ha de encauzarse dentro de aquellas normas por sabias manos trazadas desde el más alto solio de la tierra.

Recoger los sentimientos de justicia social que encarnan en las entrañas de la sociedad cristiana para plasmarlos en leyes del Gobierno desde las altas esferas del Poder, esa es la misión, la verdadera misión de las derechas españolas.

Por eso, a pesar de las personales divisiones que parecen dibujarse en el campo de las derechas, nosotros tenemos la consoladora esperanza de que al cristalizar esa unión en el campo católico social, trascenderá el orden político necesariamente.

Entonces habrá llegado el momento de contrarrestar con verdadera energía una revolución, que es planta exótica en España, levantando la paz la prosperidad y la grandeza de la patria sobre los cimientos del ideal católico, que constituye el nervio de nuestra raza.

### Teatro Municipal

La función de anoche

Anoche a las nueve, en el Teatro Municipal, tuvo lugar la velada a beneficio del «Asilo Victoria», organizada por la Junta de Damas.

Dió principio el espectáculo con la fantástica «Manon», ejecutada por la Banda Municipal.

A continuación, la señorita Carlota Mongallar ejecuta al piano un capricho, arrebatando su trabajo al público el merecimiento de unos aplausos; merecimientos que obtuvo igualmente el número de piano de la señorita Victoria López Carvajal, que lo repitió.

D. Eduardo D. del Corral desempeñó muy bien su papel en el monólogo que recitara.

Después que el joven D. Juan Pozuelo y D. Diego Crosa deleitaron al público con sus números respectivos, quedó cerrada la primera parte con los «Cantos Canarios», por la Banda Municipal.

La segunda parte hizo exclusivamente con el concurso de la graciosa picaresca de Adela Margot. Esta, amén de sus «yoys»—«De cigarrera a Duquesa» y «Corazón de apache», estrenó el cuplet «La Cantinera», cuya letra es del señor Martínez Urbarray, con música de D. Martín Domingo, Director de la Banda de Música del Regimiento de Infantería de esta Capital.

La simpática artista cantó, a requerimientos del público, las «Folias canarias», acompañada a la guitarra por el profesor señor Cabral, quien en la primera parte tuvo que repetir varias veces a instancias de los aplausos de los espectadores.

Sinceramente nos congratulamos del éxito de este festival benéfico; y damos nuestra enhorabuena a sus organizadores, y en especial a la Junta de Damas que con desinteresada caridad y tanta frecuencia organiza esta clase de espectáculos.

A. BARCA.

### Capataz

Para encargarse de las obras del embalse de Tahodio, se solicita uno. Buen jornal y trabajo de duración. Dirigirse al Administrador de la «Comunidad de Embalses de Tahodio» (Sociedad Civil), Viera y Clavijo, 13.

### Ecos de Sociedad

**Natalicio.**—Ha dado a luz un hermoso niño, la joven señora esposa del médico militar, don Luis Gabarda.

**Neurológica.**—Después de penosa enfermedad dejó de existir anterior noche la señora doña Imelda Delgado.

A sus desconsolados padres, esposo y demás familiares, le enviamos nuestro más sentido pésame.

—En la Orotava ha dejado de existir, víctima de rápida enfermedad, nuestro respetable amigo D. Fernando Llares, persona que era muy estimada por sus bellas prendas de carácter.

Descansen en paz y reciban sus familiares, y en especial sus hermanos, D. Ignacio, D. Luis y doña Lucía, el tesimonio de nuestro más sincero pésame.

—En la Laguna ha fallecido la señora doña Francisca González Suárez. D. E. P.

### Información local

Por la Alcaldía se han hecho los siguientes nombramientos de Alcaldes de barrio:

- Primer distrito, don Felipe Amara Delgado.
- Segundo Distrito, don Laureano Carrió López.
- Tercer Distrito, don Anselmo Benítez Tugores.
- Cuarto Distrito, don Juan Ojeda Bethencourt.
- Quinto Distrito, don José Expósito Pérez.
- Sexto Distrito, don Francisco Castro Toledo.
- Son Andrés, don Juan López Díaz.
- Los Campitos, don Eugenio García y García.
- Taganana, don Juan Negrín López.
- Las Caserías, don Juan Pérez López.
- Iguete, don Juan Melián Cruz.
- Anaga, don Manuel Rodríguez Álvarez.
- Buñadero, don Pedro Pérez Hernández.

El alcalde ha recibido del diputado señor Salazar el siguiente telegrama: «Congreso aprobó hoy enmienda sobre inclusión presupuestos Sección elemental Escuela de Comercio.»

# NUESTRA INFORMACION

## De la Agencia Prensa Asociada

### PENINSULA

Madrid, 7-24

#### Se concede la gratificación de residencia al clero de Canarias

Después de vencer las grandes dificultades y obstáculos que por algunos elementos de la Comisión de Presupuestos se opusieron, ésta ha aceptado la enmienda presentada por el diputado a Cortes por esa circunscripción, Sr. Delgado Barreto, concediendo el treinta por ciento de gratificación de residencia al clero de Canarias, sin excepción.

#### Sesión del Senado

En la sesión del Senado el señor Domínguez se ocupa de los presupuestos y consigna el desamparo en que se deja a Canarias.

Le contesta el miembro de la comisión de presupuestos señor Bas.

#### La del Congreso

En la sesión del Congreso se admite una enmienda en el articulado de los presupuestos, hecha por el señor Benítez de Lugo, referente a las Escuelas de Comercio.

Intervienen en el debate a que ello dió lugar varios diputados, empleando en dicha discusión varios turnos.

#### Sepelio

Se ha verificado en esta Corte el sepelio de los aviadores muertos en el accidente ocurrido ayer en el aeródromo de Cuatro Vientos.

La concurrencia al mismo ha sido muy numerosa, revisiendo su entierro gran solemnidad.

#### Petición

Los republicanos han pedido en el Congreso que se reintegre a sus puestos a los funcionarios de telégrafos expulsados a consecuencia de la huelga del mes de Abril de 1919.

#### Lo que se dice

Se rumorea que el señor Ortuño dimitará su cargo si la Comisión que entiende el asunto de las tarifas ferroviarias persiste en rechazarle su fórmula.

#### El Rey a Valladolid

Esta noche ha marchado don Alfonso a Valladolid con el objeto de presenciar las prácticas que han de tener lugar en la Academia de Caballería.

#### Nombramiento

Madrid, 8 19'40.

Ha sido firmado el nombramiento de Obispo de Córdoba, a favor de D. Adolfo Pérez Muñoz, que actualmente desempeña igual cargo en Badajoz.

#### Convocatoria

Se ha publicado en la Gaceta la convocatoria de las oposiciones para cubrir 35 plazas de aspirantes a la Marina.

#### Los jefes de las minorías se reúnen en el Congreso

En reunión celebrada en el Congreso y a la que asistieron los jefes de las minorías, indicó el señor Sánchez Guerra la necesidad de abreviar la discusión del articulado de los presupuestos.

El señor conde de Romanones propuso que se anulase el acuerdo sobre la aplicación de la guillotina, a lo que se opuso el señor Sánchez Guerra.

Se ocuparon también de la conveniencia de suprimir los ruegos y preguntas.

La nota política más culminante la dió el señor Bugallal, declarando que era tan importante la labor de la Comisión de presupuestos que no cargaría con la responsabilidad al promulgarlos, insinuando que no será ministro para entonces.

#### Ortuño habla con los periodistas

Hoy, después de conferenciar el señor Ortuño con el jefe del Gobierno, Sr. Aldendalazar, manifestó a los periodistas que ha cumplido con su deber entregando a las Cortes su fórmula sobre las tarifas ferroviarias.

Cree que aquella satisface las aspiraciones y necesidades de todos y manifiesta que el Parlamento resolverá en cuanto al asunto.

#### Extranjero

#### Rojos y gubernamentales

Berlin.—Se tienen noticias de esta Capital, por las que se sabe que los gubernamentales siguen combatiendo con el ejército rojo.

Los primeros han tenido 150 muertos y 350 heridos.

A 67 individuos pertenecientes al ejército rojo se les obligó a cavar las fosas para los muertos, fusilándoseles luego.

#### Página mortificante

Nueva York.—La prensa americana censura en duros términos el rechazo del Tratado por el Senado.

El «New York Herald» hace notar que la actitud del Senado constituye la página más mortificante de la historia americana. «Los muertos de la guerra han caído inútilmente», dice el periódico.

### Los nombramientos de empleados

Pónese de nuevo a discusión la moción de la minoría republicana relativa al nombramiento de empleados.

El señor Orozco pronunció un breve discurso en su apoyo, haciendo ver que ella tiende a que todos los puestos sean provistos por oposición, acabando con el favoritismo, que tanto perjudica a la administración municipal.

El señor Ruiz Pías propone que dicha proposición se una a otra análoga que él presentó hace tiempo sobre análogo asunto, para que sean informadas por la Comisión que corresponde.

El señor Orozco propone, y así se acuerda, que por el señor Secretario, que tiene ya hechos estudios sobre el particular, eleve al Ayuntamiento el oportuno dictamen.

### La Institución de Villasegura

Léase una importante proposición del señor Mandillo sobre la Institución de Villasegura, cuya cesión al Ayuntamiento propone que sea aceptada con las condiciones que los alcabaces detallan, para proceder inmediatamente a la terminación de las obras que aún faltan por realizar en el edificio, en el que serían instalados desde luego la Escuela de Náutica y la Biblioteca municipal.

También se pide en la proposición que se gestione de la Diputación provincial y del Cabildo que las cantidades que estos organismos destinan para el sostenimiento de la Escuela de Náutica se inviertan en las obras de la Institución por haber sido incluida dicha escuela en el presupuesto del Estado, del que se recabará asimismo una subvención, ofreciéndole el edificio.

El Sr. Mandillo apoyó su proposición, haciendo mención de los trabajos que ha realizado juntamente con don Patricio Estévez.

El Sr. Rumeu estimó que el asunto requería estudio para ver si las cláusulas testamentarias del Marqués de Villasegura permitían la cesión sin riesgo de cuestiones litigiosas.

Después de otras interesantes manifestaciones se acuerda aprobar la proposición del señor Mandillo.

### Donativo

A propuesta del señor Ayala se acuerda contribuir con 500 pesetas a la suscripción que organizó «La Prensa» a beneficio de las víctimas del «Valbanera».

Hechos algunos ruegos sin interés se levantó la sesión.

## NOTICIAS

SE VENDE una balsa, un cochito, y dos sillas, todo para niños. Informarán en esta imprenta.

Un magnífico surtido de Devocionarios y estampería religiosa, se acaba de recibir en la Librería y Papelería de Ernesto Zamora, Alfonso XIII, 17.

Carbón.—Se arrienda para explotación y reducirlo a carbón un monte de brezo de 40 fanegadas denominada Veloso y Balona, que se sitúa en Icod el alto, jurisdicción de los Reales.

Se admiten proposiciones hasta el 25 del corriente mes de Abril, en la Notaría de don Adolfo Carrillo en La Laguna calle la Carrera, núm. 27.

EMPLREADO.—Se necesita uno con algunos conocimientos de escritorio y mostrador.

Dirigirse a las iniciales P. M. en esta imprenta indicando aspiraciones y buenas referencias.

Azúcar blanco refinado, Harina trigo flor gran fuerza, Habas Mogador, Crin vegetal para colchones, Alcohol de vino, Agua Florida, Camas hierro, Calderos y Braseros de hierro, Aceite de linaza, Catecero para Albeos, Papeles para tapizar paredes, Papel para cristales, Perfumería variada, Medicamentos específicos, Vino Chianti y Madera, Champagne, Cristalería copas y vasos gran surtido, Mantillas blanda seda, Calzado todas clases, Casaca italiana inglesa y varios otros artículos acaban de llegar y se venden a precios módicos.

Acudir a comprar antes que se terminen a los Almacenes «La Paz». Gran Razar, calle de Alfonso XIII, número 19 y 21. (28 3 20)

Papeles pintados para habitaciones se han recibido en la Droguería de Asensio Ayala, calle Alfonso XIII núm. 7.

El movimiento se demuestra andando, y nosotros demostramos con hechos, que no hay manzanilla que supere en bouquet, en color, en suavidad, ni en buen paladar a la Manzanilla «CONCHITA».

AGUA DE VICHY FRANCÉS Droguería de Ayala.

VACUNA SUIZA se ha recibido en la Farmacia del Doctor Serra.

CASA VARELA: Semillas en surtido inmenso, Flores y Hortalizas de mérito: Plantas forrajeras. Méndez Núñez 36. Santa Cruz de Tenerife.

Las pilas secas Columbia lo mismo que le sirven para teléfonos y timbres puede V. utilizarlas para alumbrado eléctrico con pequeñas lamparitas tanto en el campo como en las poblaciones. Las vende Honorio Arriaza, en Viera y Clavijo núm. 7.

El mejor tónico y el más inofensivo que puede tomarse antes de las comidas, es una copa de Manzanilla CONCHITA. Es vino suave, oloroso y de paladar exquisito.

## Asilo Victoria

De conformidad con el apartado D. del artículo 23 de los Estatutos, por acuerdo de la Junta Directiva y en cargo de la Sra. Presidenta, se convoca a las Señoras socias a Junta General, que se verificará el lunes 12 del corriente y hora de las 4 y media de la tarde, en la casa de dicha Sra. Presidenta, calle de Pérez Galdós número 18.

### ORDEN DEL DIA

Presentación de las cuentas durante el pasado año, por la Sra. Tesorera.

Elección de los cargos vencidos por el tiempo reglamentario, de la 2.ª Vicepresidenta, Secretaria, Vicecontadora y 4 vocales.

Santa Cruz de Tenerife, 8 de Abril de 1920.—La Secretaria, Rosario Mandillo vda. de García de Paredes.

MAQUINAS DE ESCRIBIR «RE-MINGTON». Se compran. Escritorios Canales 5.

## Camellos

La «Comunidad de Embalses de Tahodio» (Sociedad Civil), desea comprar 8.

Ofertas con detalles de edad y alzada, al Administrador, Viera y Clavijo, 13.

## «El Consultor de los Bordados»

Periódico quincenal de Dibujos prácticos y modernos para Bordados, Encajes y toda clase de labores femeniles.

«El Consultor de los Bordados» consta de dos ediciones, una de lujo y otra económica, y se publica dos veces al mes.

La edición de lujo se compone de 24 cuadernos al año y 12 grandes láminas en colores. Cada cuaderno consta de un pliego papel blanco, 44 x 64 cm., impreso a dos caras, con dibujos para bordados en blanco, como son:

Nombres, Escudos, Enlaces, Cenefas, y Ramajes o adornos para juegos de cama, mantelerías, toallas, de comunión y de mano; Alfabetos, Escudos, Nombres, Adornos y caprichos para papeles y otras aplicaciones, todo de estilo moderno y fácil ejecución.

Un pliego papel color con modelos y dibujos tamaño natural, para toda clase de labores de utilidad y adorno, ya sea en hilo, lana, seda y algodón, especialmente las de encajes Inglés, Recheles, Tul, etc., para bordar a mano y en las más vulgares máquinas de coser.

Una lámina con dibujos de encajes de bolillos y malla, puntillas, entredoses, pañuelos, ecotes, roquetes, albas etc., etc.

Una hoja de texto con explicación de los dibujos.

La edición económica es completamente igual a la de lujo, pues consta de los mismos 24 cuadernos de dibujo anuales, pero sin las 12 grandes láminas cromolitografiadas.

Ambas ediciones están combinadas con un suplemento quincenal de dibujos picados sobre papel especial.

### Precio de suscripción

Edición económica  
1 año o sea 24 cuadernos 9'00  
6 meses o sea 12 idem 5'00

Edición de lujo  
1 año o sea 24 cuadernos 15'00  
6 meses id. 12 id. 9'00

Con suplementos de dibujos picados  
1 año edición económica 18'00  
6 meses . . . . . 10'50  
1 año edición de lujo 25'00  
6 meses . . . . . 15'00

Para muestras y detalles dirigirse a la Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm. 7.

## Música para piano

Soissons (wals fox-frot) por Hernández Sánchez  
Babylon (wals) por id. id.  
La cabeza del Bautista por id. id.  
Banderillas de fuego por id. id.  
Follas por J. A. Martra  
Bartist

Para piano y violín  
Duerme bien mio por Luisa Mariani.  
Gavotta por Hugo Paganini.  
Mundial cuplé revista bi mensual  
Mundial música id. mensual.

Estas piezas musicales se encuentran a la venta en la Librería Católica, la que además sirve todas las que se pidan.

## Secretaría

DEL EXCELENTISIMO CABILDO INSULAR DE TENERIFE

—Anuncio—

Acordado por la Comisión Permanente de esta Excelentísima Corporación, se anuncia en la prensa local su propósito de instalar un Centro telefónico urbano en la Región Icod Baute, con tres centralillas, una en Icod, otra en Garachico y otra en Los Silos, a fin de que las personas que deseen disfrutar del aludido servicio lo pongan en conocimiento del Cabildo, para que en las sesiones que éste ha de celebrar en 16 del entrante mes de Abril, pueda acordar la cantidad de material que el tendido de la Red exija, se hace público por medio del presente anuncio para conocimiento de todos los vecinos de los pueblos arriba mencionados a fin de que los que deseen utilizar el expresado servicio se sirvan manifestarlo antes del 10 de Abril próximo a esta Entidad; debiendo advertirles que en las Secretarías de los respectivos Ayuntamientos podrán recoger los impresos y tarifas correspondientes.

Santa Cruz de Tenerife, Marzo de 1920.—El Secretario, A. Lara y Zárate; V.º B.º El Presidente accidental, T. Valle.

## Compañía Arrendataria de Tabacos

Representación en Canarias

### Aviso a los Propietarios

Se desea una casa con capacidad suficiente para oficinas y vivienda. Para informes dirigirse a Compañía Arrendataria de Tabacos. Valentín Sanz, núm. 7, todos los días laborables de 9 a 1.

ATENCION.—Cocinas para Gas, Caños de Goma, Camisas y todo clase de artículos para el alumbrado y calefacción de Gas. Para comprarlo, dirigirse a Luis de Puga en la calle de Alfonso XIII, 56, frente al Cabildo.

## «CEREJUMIL» Fernández

Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas

Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalecientes

Insustituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales

Fernández & Canivell y C.ª—Montilla

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Juan Padrón, 11 y 15.

### SUBASTA

El día 11 de Abril a las 10 de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, calle Juan Padrón núm. 11, tendrá lugar la de los objetos empeñados, cuyos plazos han vencido, sin que sus dueños hayan hecho las renovaciones que marca el Reglamento.

Dichos objetos se hallan expuestos al público hasta el día de la subasta en estas oficinas de 10 a 12 de la mañana.

Sta. Cruz de Tenerife 31 de Marzo de 1920.—El Director Gerente, R. Hernández Sáyer.

SE VENDEN. Barriles para envases, Cajas madera para lo mismo y otros envases de madera, así como algunas tablas; todo a bajo precio. También Estanterías, mesas para escritorio y otros muebles económicos. Informarán en las oficinas de la casa calle Alfonso XIII núm. 19.

## Se vende

la casa calle de San Francisco núm. 79, esquina a la de San Martín, y el Almacén calle de San Francisco núm. 65, con piso de cemento, que da a la calle de San Juan Bautista. Darán razón, Castillo núm. 5.

## EMPLREADO

Se necesita un corredor para el ramo de viveres en esta plaza; debe tener práctica y ser copocedor de este comercio.

Dirigirse con buenas referencias al Apartado de Correos núm. 8. 24-15.

## El natural adorno de las mujeres

son las flores

Semillas de flores que nacen

CASA VARELA

ESTANTERIAS en buen estado se vende una. Informarán en la Librería Católica.

## Se vende

una casa de planta alta, de sólida y reciente construcción e inmejorables condiciones higiénicas, situada en las proximidades del barrio de los botiles. Darán razón en la Librería y Tipografía Católica.

## Cámara oficial de Comercio

Industria y Navegación de Canarias

—AVISO—

Se advierte a los señores comerciantes que importen del extranjero sustancias alimenticias, vinos, aguardientes, alcoholes y licores, que están obligados por el artículo 147 del Reglamento de Sanidad exterior a presentar en la Inspección de Sanidad exterior muestras de esos artículos para su análisis organoléptico, o sea a simple vista, que es absolutamente gratuito y rápido.

Si de ese examen a simple vista resulta cúa acerca de la pureza o estado de la mercancía, se hará un análisis químico o microscópico, por el cual puede cobrarse el gasto de materiales que inviertan en el análisis, cuyo gasto habrá de justificarse con los oportunos documentos que acrediten el pago de los materiales mencionados invertidos en el análisis y su resultado.

## Vinos finos de casa

del país y la Península

Venta por Bocoyes y detall

S. Pedro Alcántara n.º 6.

## José Luis Benítez

## Jabón Sanapiel

STERNE'S

Lo más próximo a la perfección que el hombre puede hacer. Esmeradamente preparado con materias de la mejor calidad, incluyendo Acido Bórico, Estearato de Zinc, Goma de Benjín, Aceite de Tomillo, Bálsamo del Perú y Aceite de Almendras Dulces.

Medicinal, Higiénico, Antiséptico, Puro, Delicioso, Sano, Suave y Económico.

Por sus excepcionales condiciones, constituye un Jabón ideal, que no debe faltar en ninguna casa.

Pídase en todas las buenas farmacias y droguerías.

SE VENDE un coche factón; darán razón en la Laguna D. Elicio Lecuona.

## Lo más chic

En la óptica médica de L. Villalba San José 17 se han recibido elegantísimos impermeables en plaket, níquel, double y seluloide, de última novedad para señoras.

Para caballeros las gafas y lentes «Wisor» en diferentes modelos y clases. No olvidarse San José 17.

## Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Capital Social. Ptas. 15.000.000,00

Capital desembolsado. 3.750.000'00

Reservas en 31 diciembre de 1918 comprendidos los reaseguros. 45.274.078'96

Pagado a los asegurados hasta 31 diciembre de 1918. 34.915'551'27

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Representaciones en toda España. Domicilio social: Rambla Cataluña, 18 y Cortes, 603—Barcelona. Delegado en Santa Cruz de Tenerife Viuda e hijos de Juan La-Roche.

Para informes dirigirse al Inspector Emilio Mandillo.—Alfonso XIII 82.

## F. PRATS

CORSETERIA A MEDIDA

IMELO SERIS, 41 (a)

Santa Cruz de Tenerife

Confección y venta exclusiva de corsets, fajas y corselets, última novedad, para señoras, señoritas y niñas. Clases especiales de corsets y fajas para novias, embarazadas, lactancia, enferma y obesa.

Cintos contra la obesidad para caballeros. Fórmula para medidas gratis. Envíos franco de porte. Precios de fábrica.

## La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 86

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de enterramientos desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basándose solo en un aviso por teléfono.

## Comunidad de Embalses de Tahodio

(Sociedad Civil)

Se desean comprar:

Cementos de buenas marcas.

Cal común.

Piedra de cal.

Antracita.

Carbón vegetal.

Grasa para máquinas.

Aceite para motor de gas pobre (58 Hp.).

Nitrato de potasa.

Ofertas por escrito al Administrador, Viera y Clavijo, 13.